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健康人生

人类这个名词听着就像“人累”，“人累”“人累”，
做人就是累，这便是很多人对人生发自肺腑的共鸣。不管你
愿不愿意接受，做人确实很苦。人来到世间的第一反应哇哇
坠地，是哭。似乎意味着这凡间注定是苦的，因苦而哭。

人生活所处在的这个环境，就是我们所说的地球。大家
知道表面有 70% 是被海水覆盖的，而海水的味道咸中带着苦
涩，是苦的，所以佛家常讲苦海无边。那余下 30% 的陆地是
人类社会主导的，而这人类社会这世间，大家知道其实也是
苦，因为人生悲苦多过甜。这凡间这俗世有个别名谓之“红
尘”。红在五行中是火的颜色，对应的是苦的味道。所以说
红尘便是苦。就说这个地球的味道是苦的，而苦味是入心的。
是的，红尘便是修心炼心的场所，那苦味像是熊熊的烈火在
丹炉中熔炼着人。都知道人生有百味，百味之首便是盐了，
盐，咸而发苦的味道，就象海水的味道。中国人做菜的时候、
吃饭的时候，都知道无盐不香。盐代表着苦，为什么人生的
体验中又“无盐不香”呢？

因为苦才是正理，人生活所处在的环境是苦，所以吃苦
才是正理。过去上了年纪的人知道，生活中吃点苦对人身心
有好处的。在民间也常有说“吃得世上苦方为人上人”，也
有名言：“故天将降大任于斯人也，必先苦其心志，劳其筋骨，
饿其体肤，空乏其身，行拂乱其所为，所以动心忍性，曾益
其所不能”。

所以就算人不选择修炼，吃苦对人来说也是有好处的，

吃苦也能磨炼人的意志能成就人，往更深一层面看吃苦能消
减人的罪业，人的罪业减轻了相对的以后的生活就会幸福好
过些。在世界上几大的传统的正教，也都是让人苦行的。只
有那些邪教或邪恶的东西才教人无度的放纵享乐、穷奢极欲，
明白的人知道那会使生命通往可怕的境地。

那么为什么人生活所处的地球是苦的，为什么吃苦才是
正理呢？从法轮大法中得到开示，因为人（世界上多数人）
的生命不来源于地球，不是在人类社会中产生的，凡间不是
人真正的故乡，人的真正的生命是来源于天上，天上的家园
才是人真正的家园。人是因为有罪业才降低境界来到了人间，
吃苦才能消减还清罪业而回归天界。人来世上做人不是目的，
不是纯粹的为了什么提高生活水平追求人中的生活质量如何
好过（当然人在世上可以享受生活、为了改善生活条件做出
适当的努力，但人生绝不是单单为了这个而存在，这不是做
人的根本目的），返本归真回归天上的家园才是人真正的目
的。人间就是个修炼的场所，修心去业，纯净自己才可以回
归天上。

红尘既然是修炼的场所，人要修炼就必须有心法指导。
心法也就是道家所说的道、佛家讲的法，如何找到心法呢？
地球既然是为人修炼才设置了这般苦的环境，也就是说地球
上的一切是为人而设置，那么地球又是谁造就的？那么地球
上又为什么会有人类呢？能从根本上讲清这个问题的，也只
有法轮大法了。

文／新宇苦味之哲思

三毛说：“心若没有栖息的地方，到哪里都是流浪。”
我想到同修的一句话：“心里有阳光，脸上才有微笑。”
其实，人生的苦乐，都是欲望的结果，欲望是生命中黑暗
的沟壑。

如今的中国人，不论哪个阶层，富贵贫贱，能有多少
快乐之人呢？有条件的拼命往外移民，困于此的，每天为
生计奔波。生养、教育、工作、住房、养老、医疗······
压得人喘不过气来，百姓怨声载道，民怨沸腾。

人们疲于为生活奔命，行行内卷，戾气冲天。今年以
来，集体自杀，报复杀人的新闻不绝于耳，令人心寒，让
人恐怖，这是怎样的社会啊？年青人买不起房，结不起婚，
结得婚的生不起娃。尤其农村老人，病不起，死不起。时
时处处都有不如意，不开心的事在等着你，都知“忍一时
风平浪静，退一步海阔天空”，但当你面对无处不在的不
公，无时不在的恶人刁难，你如何放得下？那需要怎样的
胸怀，怎样的修养？试问：常人几人做得到？

梦想的破灭，奋斗的疲惫，失败后的不甘，被凌辱的
愤怒······这样的社会，这样的人生，快乐对于大
多数人来说，实在是一种稀缺之物。曾经，我也是深陷这
样的困顿之中，不得解脱。工作上，兢兢业业，却干不过
那些游手好闲溜须拍马的。动过怒，发过火，最后，在好
心人的劝解下，只能退一步，心里并不平静。

当我有幸走入法轮大法，心中豁然开朗，明白了人生
的意义，灵魂变得轻松，心地坦坦荡荡，快乐紧随左右。
即使身处中共的严酷打压中，依然如行春风。可贵的同胞
啊，请把真善忍装入你的心里吧，那是人生的快乐之源，
是生命真正自由和幸福的钥匙。

文／丁一

谦卑之美 

我敬佩谦卑的人，仰慕他们的品质。

谦卑的人有怎样的品质呢？

谦卑是谦虚、卑微，不自高自大，不骄傲自满，谦厚、
宽容，不傲慢、不狂妄。

谦卑是谦让，与世无争，是“仁”的一种表现，卑是处下，
甘愿让他人据高位。上善若水，水利万物而不争。

谦卑是一种态度，是从内心里对其信仰的敬畏与降伏。
谦卑应该是神传给人对待万物的态度，与天地之相融，洞察
秋毫。苏轼说过：“大勇若怯，大智若愚。”

谦卑是一种美德，能以恭敬、宽厚之心待人，不自以为
是，不高傲，不显示。登高远望，山外有山。因为站得高，
常常感到自己立于天地之间的卑微与微不足道。

谦卑是一种修养，常常心怀感恩，懂得敬畏天地，以恭
敬之心对待万物。谦卑的人，有城府、有内涵，能从心底赞
叹别人之长处。

谦卑是一种人生的智慧，尊重身边每一个人，最终赢得
大家的尊重和爱戴。谦卑得人助，感恩得人缘。

谦卑象大海，博大而深远，处于低位，海纳百川有容乃
大。

谦卑象山谷，心有多宽，世界有多大。老子说：“上德
若谷”高尚的道德犹如川谷，宽广而绵绵不绝，包容而博大。
诸葛亮说：“不傲才以骄人，不以宠而作威。”

谦卑象成熟的谷穗，沉甸甸的低头面 向 着 大
地，默默地把它的收获奉献。不张扬，不显示， 无 私 无
我。

谦卑象小草，平凡、朴实，低调，不炫耀， 默默把春
意洒向人间。且有着顽强的生命力，“野火烧 不尽，春风
吹又生。”

谦卑象春风，带着暖意吹拂着，带来了春天的百花盛开，
给人带来舒适、愉悦的心情。

谦卑象兰花，幽静、温和，令人敬仰，高洁、端庄，有
高贵的气质。

谦卑象竹子，虚怀若谷，高风亮节，有君子之风度。

谦卑的人，有了成绩不欢喜、不显示，虚怀若谷；不傲慢、
不轻视别人，严于律己，保持平常心。放下自我，方可成大
事。孟德斯鸠说：“谦虚是不可缺少的品德。”

与谦卑之人在一起，如沐浴春风，清新、舒适、神清气
爽。

与谦卑之人在一起，如徜徉百花园，清香、悠远、心旷
神怡。

在法轮大法中修炼，越来越理解谦卑所具有的品质和美
德。

我敬佩谦卑之人，希望自己也成为那样的人！

https://tinyurl.com/bdffdf3z
正见网

欢迎探索「干净世界」
无暴力 无色情 无犯罪 无毒无害

文／美荷

感受
念生气动 

在修炼中我体悟到，人在做符合法的好事的时候，气
就是在小腹，气沉丹田的，人的情绪是正常的，精神是和
谐的，大脑是空净的。如果产生不好的念头，那么气就随
之上升到胸部，情绪就不对劲了，即使不说话，但内心已
经气不和了，眼神露出凶光。如果这种情绪不控制，气就
会继续上升到头部，那就会有魔性的表现了。

念与气的这种关系是怎样发现的呢？这得从我家庭关
中的一颗执着心说起。我和父母在一起生活，我父母都是
近九十岁的人了，为了照顾二老，我搬来和他们一起住，
这样时间长了我的人心也就暴露出来了，就是对父亲的生
活习惯，卫生习惯很看不惯，我知道这样不对，并努力克
制，但是这颗人心时不时的就冒出来干扰我。

一天，我看到父亲习惯的，我不喜欢看的那种做法又
出现了，我随即皱起眉头，同时就感到一股气从小腹噌的
升到胸部，这种从未有过的感受突然警醒了我，心想：又
动气了，我错了。马上停止那种不好的思维，神奇的是，
我又感到气唰的下降恢复到原位（小腹部位）。我真实的
体会到，头脑中的坏念头、执着心和小腹中的气是相连的。

当人生气的时候，气已经从小腹升到胸部了，只是感
受不到它的运动轨迹，这时候如果向内找的话，准能发现
那个不好的念头。如果不控制自己，气就会瞬间到头部，
随之就会出现发火，发脾气，出言不逊等失态表现，就失
控了。

不是有句话叫心平气和吗？真的是，心不平，气就不
和了，心带动气，心一起念，气就跟着动了。所以修炼就
是修心去执着，心空了，就再也不动气了。

文／肖川

泡个脚，也会晕厥？
不久前在网上看到一则新闻，泡个脚，竟然会晕厥送

医院。以前还看到过一则新闻，长沙一女子热水洗头竟晕
厥倒地。为什么洗头和洗脚都会导致人晕厥呢？

中国古人天人相应的智慧，认为每天太阳从东方升起，
从西方落下。人是自然的产物，所以人和宇宙是同步的。
人的气血也是从身体左侧升发，从身体右侧敛降的。也就
是左升右降，一气周流，生生不息。如果气血运行受阻，
比如气血聚集在身体，或者下部，或者在某个部位，一气
周流就会发生障碍，人就会生病，甚至晕厥，这在内经里
叫做不平，现在叫气郁。气血就像汽车的车轮一样，大家
知道汽车的轮子只有同样大的时候，汽车才能跑的起来，
如果有一个或几个轮子比别的小，那么这辆车是没有办法
跑起来的。而且汽车倾斜太厉害的话，还会翻车。人体气
郁的太厉害，也会使人晕厥的。

当然，一般人为什么泡脚、洗头不会晕厥呢 ? 所有晕厥
的人肯定有他的内在原因，就是本来就有气郁。比如说一个
人，他的气血本来就郁在身体的下部，你再去泡脚，把气
血都引到人体的下部，加重了气血的不平衡，人就会晕厥。
洗头也是这样。所谓一根稻草压垮一头骆驼，就是这样吧。

不光是洗脚，其它的理疗也是这样。比如按摩、针灸，

它们的作用都是使气血重新分布。当你按摩或针灸某个部
位，气血也会随之往那个部位聚集，如果人体那个部位本
来就气血郁滞，就会加重气血分布的不平衡，使症状加重。
反之，如果你按摩或针灸人体气血能量低的部位，就会事
半功倍，使治疗效果出奇的好。

那么我们一般人怎么知道自己的气血分布是不是平衡
呢？有个非常简单的办法，脉诊。脉诊是中国古老的诊断
术，依据的是全息对应的理论。在双手的桡动脉上选取一
段分为寸、关、尺三部分别代表人体的上焦、中焦、下焦。

 
左手的寸、关、尺分别代表后背的上、中、下三焦，

以肩胛骨下角连线和命门穴为界；右手的寸、关、尺分别
代表前身的上、中、下三焦，以两乳连线及肚脐为界。摸
脉的时候用一个手指分别触摸左右手寸关尺共六部脉的搏
动力度的大小。找到搏动力度最大的和最小的点。最大的
点就是气血郁滞的地方，最小的点是我们应该按摩的部位。

比如：摸脉右寸脉特别大，右尺脉最小。这说明气血
聚集于前胸部位，小腹部位能量最低，若要调平气血，应
该在小腹处按摩，把前胸的气血导引下来，气血一平，症
状马上就会缓解或消失。但不可过，脉一平了，就不要再
按摩了。

医山夜话

文／小云

快乐的源泉


